

Communiqué de Presse du Syndicat National des Personnels de Direction de l'Éducation Nationale (SNPDEN-UNSA)

Vendredi 29 mars 2024

En ces temps de défis sans précédent, le Syndicat National des Personnels de Direction de l'Éducation Nationale (SNPDEN-UNSA) tient à rappeler son engagement indéfectible en faveur de la laïcité, pilier de notre République et de notre système éducatif. Face aux atteintes répétées à ce principe fondamental, nos collègues personnels de direction se tiennent en première ligne, incarnant au quotidien la résistance à ces pressions.

Notre collègue du lycée Ravel, récemment visé par des actes qui n'ont pas leur place dans notre République, symbolise le courage et la détermination de tous les personnels de direction. Il convient d'insister sur le respect que l'on doit aux demandes individuelles tout en mettant en lumière les erreurs de communication de certains médias, ayant manqué de déontologie en exposant indûment des informations personnelles.

La tragédie de Samuel Paty a marqué un tournant, illustrant la nécessité d'une vigilance et d'un soutien constants de la part de l'État, indispensables jalons à côté des engagements syndicaux historiques, notamment traduits par la loi de 2004 sur la laïcité, dont nous réaffirmons la pleine nécessité au quotidien.

C'est dans cet esprit que nous pouvons apporter une réponse cohérente et ferme face aux incidents répétés, que cela soit à Clermont-Ferrand, à Ivry ou à Paris.

Les personnels de direction, nos collègues, font face à un défi quotidien : celui de repousser les assauts contre la laïcité, d'où qu'ils viennent !

Frérisme, islamisme, extrémismes religieux ou contestations de toute sorte, etc., notre rôle est celui d'une digue, résistant aux attaques fortes et déstabilisatrices, tout en œuvrant irrémédiablement à protéger nos collègues et à garantir les espaces nécessaires à la formation citoyenne, parfois même au péril de notre sécurité.

La formation, sur ces questions cruciales, demeure une priorité. Nous plaçons pour une distinction claire entre information et formation, essentielle pour que les personnels de l'Éducation nationale puissent non seulement porter mais *incarner* pleinement les valeurs de la République. L'annonce récente de poursuites judiciaires fortes garantit la légitimité de notre action et de nos engagements, mais l'État doit intensifier ses efforts en matière de formation initiale et continue de tous les personnels, en n'hésitant pas, le cas échéant à mettre en place avec ceux-ci un contrat républicain, gage de l'engagement de tous.

Nous portons donc nos très forts espoirs dans la formation des fonctionnaires, dans celle de tous les personnels de l'Éducation nationale et celle des citoyens éclairés. Concomitamment, il ne nous est pas possible de taire l'impératif de sensibilisation, de vigilance, d'éducation, voire de contrôle s'il le faut, de ces supports aux dérives ingérables que sont les réseaux sociaux. Ce peut être une mission de l'École, ce doit être un devoir des parents, des familles et de ceux qui promeuvent la réalité du vivre-ensemble.

Notre attachement à la loi de 2004, avec la même vigueur et le même engagement, 20 ans après, est bien l'expression de notre volonté de ne pas céder face aux tentatives d'affaiblissement de nos valeurs. Nous veillons, à cet égard, à adapter continuellement nos réponses face aux extrémismes ou aux indignations opportunistes de tous bords afin de préserver nos élèves des enfermements idéologiques.

Le SNPDEN-UNSA demeure plus que jamais engagé à défendre la laïcité et à soutenir les personnels de direction face à ces défis considérables. Et, pour rendre concrets ces idéaux, il soutient de manière continue tous les chefs et les adjoints qui tiennent face à l'obscurantisme : nous nous sommes ainsi constitués partie civile dans chacune des affaires qui ont touché nos collègues et nous avons apporté conseils et appui juridique à chacun d'entre eux. Nous n'avons pas reculé en 2004 afin de porter une loi essentielle, nous ne reculons aujourd'hui devant aucune action visant à accompagner nos collègues impliqués et nous ne reculerons pas face aux provocations et aux tentatives d'intimidation !

Protéger la laïcité, c'est protéger l'essence même de notre société. Ensemble, nous continuerons à œuvrer pour un avenir où l'éducation et le respect mutuel triomphent de l'intolérance et de la division.

Pour le SNPDEN-UNSA,
Bruno BOBKIEWICZ,
Secrétaire général